

LOCALE

# Nettoyage du Doumergal : les partenaires sur le chantier

🕒 1 min



Des travaux inhabituels pour le Smah où les différents intervenants se sont adaptés.

La beauté naturelle des lieux ferait presque oublier qu'en 2020 le ruisseau en crue avait mis au jour une ancienne décharge tombant à pic dans le ruisseau. Une importante quantité de déchets avait alors envahi le lit et les rives du Doumergal, sur plus d'un kilomètre. Si la nécessité exigeait des travaux de nettoyage et de récupération des ordures, il fallait au préalable accéder au ruisseau en ouvrant des pistes forestières.

Après concertation avec les services de l'État, le Smah (Syndicat mixte d'aménagement hydraulique) acceptait de porter une partie du projet tandis que la CDCPA (Communauté de communes des Pyrénées audoises) s'engageait sur la deuxième partie : le confortement du pied de la décharge dite des « Fanges ». Une fois les pistes et une aire de récupération des ordures opérationnelles, la collecte des déchets et le nettoyage du Doumergal

s'organisaient. Des filets de protection ont été déposés en travers du ruisseau dans le cas où la météo ferait à nouveau des siennes. Sur la plateforme de 1 400 m<sup>2</sup>, plus de 25 tonnes de plastiques divers, de ferrailles et autres détritiques ont été collectés et seront traités par le Covaldem 11, afin de nettoyer ce site classé Natura 2000.

## **Réparer les erreurs du passé**

À ce jour, le confortement du pied de la décharge sous la responsabilité de la Communauté de Communes des Pyrénées audoises a débuté et devrait se terminer à la fin du mois d'août.

Sont également prévus un enrochement de plus de trois mètres de haut sur trois de large pour soutenir le reste de la décharge enfouie, ainsi que le creusement de deux rigoles pour évacuer les eaux de pluie, afin d'éviter l'érosion. Lors de la visite de ce chantier hors norme, le président du Smah Pierre Bardiès admettait que : « Ces travaux inhabituels pour le Syndicat mixte d'aménagement hydraulique de la Haute Vallée, ont demandé à chacun des intervenants de s'adapter au mieux, afin de travailler ensemble à la protection de l'environnement. Je me félicite aujourd'hui du travail accompli ». Le gérant de l'entreprise Actiforest Guillaume Gracia, en charge du grand nettoyage, confirmait la difficulté de ce chantier de montagne situé dans une gorge. « Nous avons dû élargir le lit du Doumergal pour y accéder. Après, les équipes ont ramassé la plupart des déchets à la main. Parfois lorsqu'ils étaient agglomérés, enterrés à plusieurs mètres sous terre et lorsque nous le pouvions, on faisait intervenir les forces mécanisées ». Jacques Galy le, maire de Lapradelle-Puilaurens où se situe cette ancienne décharge sauvage, soulignait à son tour l'ampleur de la tâche en affirmant : « Nous avons été des citoyens responsables, nous n'avons pas mis la poussière sous le tapis ou plutôt dans ce cas, les ordures sous le tapis. Nous avons réparé les erreurs du passé ».

À noter, c'est dans le cadre du plan « France relance biodiversité » de l'Europe

que les deux collectivités locales, Smah et CDCPA, ont obtenu un financement de l'État, de la Région et du département de l'Aude.